

	Página		Página		Página
El Universal	φ 6C	Diario Monitor	O	La Prensa	O
Reforma	O	Crónica	O	Diario de México	O
Milenio	O	El Financiero	O	Rumbo de México	O
Se asocian con pandilleros locales para controlar trenes de carga				O	
				O	
				O	

Resurgen ataques de 'maras' a migrantes

Asaltan, violan, secuestran y asesinan a centroamericanos en Chiapas y Oaxaca

María de Jesús Peters Corresponsal

ARRIAGA, Chis.— La Iglesia católica alertó sobre la reaparición de pandillas como la *Mara Salvatrucha* (MS-13) y Barrio 18 (B-18) en el ferrocarril, que se han aliado con delincuentes locales y arremeten contra los migrantes que tratan de cruzar a Estados Unidos.

Luego de tres años de que habían suspendido operaciones delictivas, intentan retomar el control en el ferrocarril de carga. Antes de que el huracán *Stan* destruyera los puentes y rieles, la *marra* controlaba el tráfico de indocumentados a bordo del tren, asaltaban, violaban y asesinaban a quienes se negaban a pagarles un "impuesto".

De acuerdo al coordinador de la Movilidad Humana Extensión Migrantes de la zona Pacífico Sur, Alejandro Solalinde Guerra, los pandilleros se aliaron con delincuentes locales y presuntos *zetas*, brazo armado del cártel del Golfo.

El también encargado del albergue Hermanos en el Camino, en Ixtepec, Oaxaca, dijo que tienen registrados casos de bandas que han participado en secuestros de migrantes en esta localidad.

"Están articulados y coordinados con la mafia local; los podemos ver, los podemos identificar. Delinquen en Ixtepec sin que nadie los moleste, las demandas interpuestas en su contra no prosperan, sabemos los nombres y los apodos que les dicen", asevera el sacerdote Solalinde.

Según el coordinador de la casa del migrante Hogar de la Misericordia, Heyman Vázquez Medina, en esta localidad ubicada a 300 kilómetros de la frontera con Guatemala, se ha detectado la presencia de gente que porta tatuajes alusivos a grupos, como las lagrimitas en el rostro.

"Sabemos que se suben al tren para asaltar

a los migrantes, aunque algunos incluso han estado en el albergue, comen y se van sin problema; no nos han causado ningún conflicto.

—¿Se quedan en Arriaga?

—No se quedan, porque fácilmente los detectarían, sólo vienen a ver cómo está el ambiente, para que en el camino abusen de los migrantes.

Solalinde Guerra dijo que la *marra* opera a bordo del tren que corre en el tramo de Ixtepec, Oaxaca, a Medias Aguas, Veracruz. "No sabemos por qué razón no están delinquiendo en el trayecto de Arriaga a Ixtepec, quizá porque está más vigilado", agregó.

—¿Y los *zetas*?

—Los *zetas* han tenido una presencia muy discreta aquí —Ixtepec—, no quiere decir que no han venido; por supuesto que han pasado, hemos percibido su presencia, pero ellos no se han quedado a operar aquí.

Ante los operativos *antimaras* que en los últimos cuatro años han implementado los gobiernos de Centroamérica, a su paso por la costa de Chiapas, donde se desplaza el ferrocarril, integrantes de la pandilla *Mara Salvatrucha* (MS-13) y Barrio 18, se asociaron con bandas en los municipios fronterizos con Guatemala, donde muchos jóvenes estudiantes se enrolaron con ellos.

La MS-13 también mantenía el control en una veintena de colonias de la zona urbana de Tapachula, Huixtla y Ciudad Hidalgo, donde se habían formado células o *clavas* de esta organización, que dejaron varios muertos y heridos al enfrentarse con sus enemigos la Barrio 18 en su lucha por controlar el territorio.

Ante los constantes enfrentamientos entre pandillas y los ataques violentos al ferrocarril, el gobierno de Chiapas puso en marcha el operativo Acero, para contra-

restar la ola delictiva que generaban los vándalos.

Actualmente, en cárceles de Chiapas, en especial en Tapachula, Copainala y el Amate, se encuentran reclusos casi medio millar de pandilleros entre mexicanos y centroamericanos, que enfrentan acusaciones por pandillerismo, asociación delictuosa, robo con violencia, privación ilegal de la libertad, portación de arma de fuego, homicidio, violación y delitos contra la salud.

En cárceles de Chiapas están reclusos medio millar de pandilleros mexicanos y centroamericanos

		Página		Página		Página
El Universal	Ø	6-C	Diario Monitor	O	La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O	La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O

Bandas violentas

Las 'maras salvatruchas' nacen en Los Angeles, Cal.

- Registran un importante desarrollo en los años ochenta
- Las dos principales ramas son la 13 y la 18, enemigas entre sí, que nacieron en las calles 13 y 18 de Los Angeles, en principio como grupos de ayuda mutua ante el desempleo, la pobreza y la marginación, así como para defenderse de otras pandillas de hispanos y negros

■ En los años noventa, ante un incremento de la delincuencia, el gobierno de EU decide deportar a los vándalos peligrosos

■ Estas pandillas comienzan a articularse con un mayor grado de organización y violencia en El Salvador

■ A partir de ese momento, empieza a registrarse una expansión de las 'maras' hacia otras regiones de América Central, México, EU y Canadá

■ Se caracterizan por múltiples tatuajes en su cuerpo y las señas que expresan con las manos



Publicación	Página	Publicación	Página	Publicación	Página
El Universal	60	Diario Monitor	0	La Prensa	0
Reforma	0	Crónica	0	Diario de México	0
Milenio	0	El Financiero	0	Rumbo de México	0
La Jornada	0	El Economista	0	La Razón	0
Excélsior	0	Uno más Uno	0	Impacto	0
El Sol de México	0	Ovaciones	0	Gráfico	0

crónica

Arriesgan todo por una vida mejor

Algunos indocumentados viajan con sus hijos; se exponen a temperaturas extremas y a los peligros de la delincuencia

María de Jesús Peters Corresponsal

ARRIAGA, Chis.— De manera peligrosa, la migrante hondureña Norma Yaquelin y su pequeño hijo Ángel, de siete meses, ayudada por algunos "sin papeles" abordan el ferrocarril que los acercará a la frontera con Estados Unidos. En el "tomo de la bestia" viajan unos 300 migrantes, en su mayoría provenientes de Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua y algunos sudamericanos que huyen de la pobreza de sus países.

Norma Yaquelin García, de 22 años, originaria de San Pedro Sula, es una de esas personas que con su pequeño en brazos se acoda en un diminuto espacio de un furgón ferrocarril.

A pesar de saber de los riesgos que les acechan en el camino, como ser secuestrados por integrantes de Los Zetas —grupo armado del cártel del Golfo—, o ser asaltados por

lados o asesinados por pandilleros, ejércitos de hombres, mujeres, niños y ancianos se suman a la oleada incesante.

Luego de 12 horas de viaje, soportando temperaturas extremas, los "sin papeles" llegan exhaustos a la ciudad de Ixtepepec, Oaxaca. Ahí, el coordinador del albergue Hermanos en el Camino, Alejandro Solalinde Guerra, les ofrece agua, comida y un lugar donde descansar mientras continúan su marcha.

—¿Cómo ha sido el viaje?

—Muy cansado, no tenía nada para darle de comer al niño, ni cobijas para taparlo. Gracias a Dios unas personas de una comunidad nos regalaron agua y leche.

La joven madre recordó que hace un mes su esposo Leonardo Torres y ella decidieron aventurarse en busca del "sueño americano", obligados por la pobreza.

Con mil 200 lempiras —alrededor de mil pesos mexicanos— que lograron juntar ambos de su trabajo —ella obrera en una maquila y él albañil—, emprendieron junto a su hijo Ángel el viaje más peligroso de sus vidas.

Yaquelin relata que sin ningún problema cruzaron de manera ilegal a territorio mexicano; sin embargo, al tratar de rodear la caseta migratoria El Hueyate, ubicada en el municipio de Arriaga, fueron asaltados por

un grupo de hombres armados. "A todos los desnudaron menos a mí. Tenía tanto miedo que sólo abracé a mi hijo y me encomendé a Dios", narra.

La pareja viajó por más de 15 días a bordo del ferrocarril y en camiones de pasaje hasta llegar a Piedras Negras, Coahuila, donde fueron detenidos por el Instituto Nacional de Migración (INM), donde por separado fueron deportados a Honduras.

—¿Por qué no viene contigo tu esposo?
—No sé dónde está, fui deportada con mi hijo a Honduras y de allá me volví a regresar. Quizás nos encontremos en el albergue.

EN CORTO

TAMAULIPAS Federales arrestan a 15 extranjeros

Agentes de la Policía Federal de servicio en Tamaulipas detuvieron a 15 indocumentados guatemaltecos, cuando viajaban en un autobús de pasajeros a la altura de la plaza San Fernando, municipio de Ciudad Victoria.

TAMAULIPAS Lo agarran antes de cruzar a EU

Derrotado, sin dinero y sin ilusión por no haber cruzado el río Bravo, Franklin Omar Vázquez Castro, un hondureño de 17 años, narra en Nuevo Laredo que salió de Tegucigalpa, cansado de la miseria. (Gastón Monge)

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0	49	El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0

Canadá da derechos laborales a mexicanos

Al amparo del Programa Temporal de Trabajadores Mexicanos en el sector agrícola de Canadá, actualmente laboran en ese país más de 15 mil 800 connacionales y que tienen garantizados sus derechos gracias a acuerdos firmados por los dos gobiernos, sostuvo la Secretaría de Trabajo y Previsión Social. Al responder a la crítica de grupos campesinos, la dependencia sostuvo que los trabajadores mexicanos tienen los mismos derechos y obligaciones que los canadienses, realizan las mismas labores e incluso inspectores de nuestro país ya verificaron que les proporcionen "condiciones dignas y seguras", con plena protección de sus derechos laborales. Aseguró que los empleadores canadienses reconocen la calidad del trabajo de los mexicanos, "y una muestra es que la demanda de mexicanos en el programa ha crecido cada año, además de que 80 por ciento de los jornaleros regresan al año siguiente a la misma granja por solicitud de las empresas". En este sentido señala que entre agosto de 2007 y julio de 2008, 15 mil 831 mexicanos prestaron servicios en el sector agrícola canadiense, y en la actual administración 28 mil 687 los han participado en este esquema.

DE LA REDACCIÓN